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Создание условий 
для эффективной самореализации 
молодых свердловчан стало 
основным вопросом на прошедшем 
вчера заседании областного 
правительства. Евгений КУЙВАШЕВ 
поставил задачу разработать 
паспорт регионального проекта 
в сфере молодежной политики 
на 2025 год в кратчайшие сроки. 

– Сегодня на федеральном уровне 
завершается формирование паспор-
тов новых национальных проектов, на-
правленных на развитие человеческо-
го капитала. В сфере молодежной по-
литики центральным нацпроектом яв-
ляется «Молодежь и дети», он объеди-
нит все имеющиеся механизмы госу-
дарственной поддержки молодежи, ско-
ординирует деятельность профильных 
ведомств и структур. В тесной связке 
с этим нацпроектом идут еще два – «Се-
мья» и «Кадры», это позволяет коррели-
ровать задачи демографического разви-
тия и укрепления семейных ценностей 
с возможностями системы образования 
и подготовки кадров для новой эконо-
мики, в том числе с учетом потребно-
стей рынка труда. Мы должны быть го-
товы к реализации всех национальных 
проектов. Прошу министерство образо-
вания и молодежной политики Сверд-
ловской области разработать паспорт 
регионального проекта в сфере моло-
дежной политики на 2025 год, – сказал 
Евгений Куйвашев.

>15 миллионов 
рублей 

господдержки получат 
семейные фермы 
Среднего Урала в 2024 году

Субсидии на развитие крестьянско-
фермерских хозяйств будут 
направлены аграриям 
из Алапаевского, Красноуфимского 
районов, Тавдинского и Талицкого 
городских округов. Благодаря 
средствам гранта аграрии смогут 
компенсировать до 60% затрат 
на строительство и приобретение 
зданий, обновление оборудования 
или пополнение поголовья 
скота. Для фермерских 
хозяйств это весомая поддержка, 
помощь в укреплении 
семейного бизнеса. Напомним, 
фермеры Свердловской 
области обрабатывают свыше 
200 тыс. гектаров посевных земель. 

До 60 тысяч 
рублей 

могут получить субъекты 
малого и среднего бизнеса 
от Центра поддержки 
экспорта Свердловского 
областного фонда поддержки 
предпринимательства (СОФПП) 

Мера поддержки подойдет тем, 
кто делает первые шаги в продажах 
своей продукции в другие страны 
на маркетплейсе OZON. 

– Маркетплейсы сегодня – 
один из самых доступных способов 
начать зарубежную торговлю. 
Поэтому такая мера поддержки 
предпринимателей от Центра 
поддержки экспорта СОФПП 
стала логичным шагом, – считает 
министр инвестиций и развития 
Свердловской области Вадим 
Третьяков.

К юбилею Великой Победы 
Евгений Куйвашев принял решение направить ветеранам Великой Отечественной войны повышенные выплаты

Ветераны Великой Отечественной 
войны, бывшие узники концлагерей, 
труженики тыла и дети погибших или 
пропавших без вести военнослужащих 
в 2025 году в честь 80-летия 
Победы в Великой Отечественной 
войне по решению губернатора 
Свердловской области Евгения 
КУЙВАШЕВА получат разовые 
увеличенные выплаты. Всего на эти 
цели из регионального бюджета будет 
направлено более 193 млн рублей.

Евгений Куйвашев сообщил, что в свя-
зи с предстоящим 80-летием со дня По-
беды в Великой Отечественной войне 
в  2025 году планируется увеличить раз-
мер единовременного денежного посо-
бия для ветеранов. В зависимости от ка-
тегории получателя сумма выплаты со-
ставит до 25 тыс. рублей.

Как пояснил министр социальной по-
литики Свердловской области Андрей 
Злоказов, в юбилейный год Победы на-
кануне праздника инвалиды и участники 

 Великой Отечественной войны получат 
по 25 тыс. рублей, а по 10 тыс. рублей – во-
еннослужащие, супруги погибших ветера-
нов, бывшие узники концлагерей, жители 
блокадного Ленинграда, осажденного Се-
вастополя и Сталинграда, тыловики и еще 
ряд категорий жителей, имеющих льготы, 
связанные с войной 1941–1945 годов.

Традиционно размер единовремен-
ного денежного пособия для инвалидов и 
участников Великой Отечественной вой-
ны составляет 5 000 рублей, а для иных ка-

тегорий, имеющих право на эту выплату, – 
1  000 рублей. Средства поступают ветера-
нам ВОВ ежегодно до наступления празд-
ника.

Стоит отметить, что сейчас в Свердлов-
ской области живут 238 ветеранов Вели-
кой Отечественной войны и свыше 32 тыс. 
людей, причастных к Великой Отечествен-
ной войне. Все они получают установлен-
ные федеральным и региональным зако-
нодательством меры поддержки. 

све.рф 

Евгений Куйвашев поручил разработать паспорт регионального проекта 

в сфере молодежной политики

Молодежной политике в Свердловской области уделяется особое внимание. В этом году Средний Урал 
принимал форум «Утро» 
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Будущее строить им
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В Екатеринбурге 
прошел Саммит 
по протоколуБудущее строить им

 Å Начало на стр. I

По поручению губернатора 
паспорт проекта должен быть 
разработан до конца этого года.

В ходе заседания замести
тель губернатора Павел Креков 
выступил с докладом о поло
жении молодежи в Свердлов
ской области. В прошлом году 
финансирование мероприя
тий молодежной политики бы
ло увеличено до 630,8 млн руб
лей, что на 71% больше суммы 
2022 года. А в текущем году эта 
сумма уже составляет порядка 
700 млн рублей. В регионе раз
вивается инфраструктура мо
лодежной политики. Действует 
68 учреждений по работе с  мо
лодежью, 48 коворкингцент
ров и 388 клубов по месту жи
тельства. По словам замгубер
натора, Свердловская область 
принимает активное участие 
в форумных, инфраструктур
ных, грантовых проектах и ме
роприятиях, реализуемых Фе
деральным агентством по де
лам молодежи и их партнера
ми, занимая высокие позиции. 
Только в прошлом году 105 тыс. 
молодых уральцев приняли 
участие в 335 региональных ме
роприятиях в сфере молодеж
ной политики, в том числе про
водимых в Свердловской об
ласти по инициативе Евгения 
Куйвашева: Встрече выпускни
ков КВН и Кубке губернатора 
по КВН.

Павел Креков также сооб
щил о кадровом обеспечении 
этой сферы. По состоянию на 
конец 2023 года в учреждениях 
молодежной политики регио
нального и муниципального 
уровней трудоустроены более 
1 300 человек. В ходе заседания 
Евгений Куйвашев поручил 
продолжить работу по улучше

нию условий труда специали
стов, занятых реализацией мо
лодежной политики, а также 
по повышению их квалифика
ции и совершенствованию ма
териальнотехнической базы 
учреждений.

Отметим, в Свердловской 
области проживает более одно
го миллиона человек в возрас
те от 14 до 35 лет. Ранее Евгений 
Куйвашев заявил о планах пре
вратить Екатеринбург в студен
ческую столицу России. В горо

де проживает около 160 тыс. 
студентов. По инициативе гу
бернатора в Свердловской об
ласти реализуется уникальная 
программа поддержки студен
чества «Кампус», которая пред
полагает широкий спектр пре
ференций для студентов, в том 
числе льготные образователь
ные кредиты и систему лояль
ности в сфере услуг. В рамках 
«Кампуса» действует стипенди
альная программа – выплаты 
до 10 тыс. рублей в месяц сту

дентам. Всего за 20232024 годы 
предоставлено более 2,6 тыс. 
выплат. Кроме того, в регионе 
созданы комфортные условия 
для молодежи. Так, в Екатерин
бурге ведется строительство 
второй очереди кампуса УрФУ. 
Первая очередь в составе ком
плекса из пяти общежитий, об
щественного и медицинского 
центров, спортивных объектов 
уже введена в эксплуатацию.

све.рф

Одним из главных проектов инициативы губернатора Евгения Куйвашева по превращению Екатеринбурга 
в студенческую столицу России стало строительство кампуса мирового уровня
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Новые удостоверения 
единого образца начали 
получать многодетные семьи 
Свердловской области. 
Удостоверение единого 
образца позволит его 
владельцам пользоваться 
региональными мерами 
поддержки и федеральными 
льготами по всей России. 
Пока документ оформляют 
только в бумажном виде, 
в дальнейшем он станет 
доступен в электронном 
формате. Порядок выдачи 
документа, подтверждающего 
статус многодетной семьи 
в Российской Федерации, 
на Среднем Урале 
утвердил ранее губернатор 
Евгений КУЙВАШЕВ.  

– Почти 70 тыс. многодет
ных семей насчитывалось в ре
гионе до изменения статуса. 
Сейчас, по Указу Президента 
России Владимира Путина, он 
становится бессрочным. На се
годняшний день к нам уже ста
ли обращаться семьи, которые 
в связи с совершеннолетием 
старшего ребенка утратили ста
тус многодетных, но теперь мо
гут его восстановить. Если про
вести статистику по количеству 
семей, которые добавятся в свя
зи с изменением законодатель
ства, то у нас на Среднем Урале 
получится порядка 100 тыс. та
ких семей, – сказал первый за
меститель министра социаль
ной политики Свердловской 
области Евгений Шаповалов.

Статус многодетной семьи 
по решению Президента Рос

сии Владимира Путина уста
навливается на постоянной ос
нове и не зависит от возраста 
детей. Воспользоваться регио
нальными мерами поддержки 
и федеральными льготами мо
гут многодетные семьи, воспи
тывающие троих и более де
тей в возрасте до 18 лет, либо в 
возрасте до 23 лет при условии 
их обучения в образователь
ных организациях по очной  
форме.

Для семей, которые в на
стоящий момент имеют ста
тус многодетных, решение о 
переоформлении удостовере
ния будет принято в беззаяви
тельном порядке до 27 декаб
ря текущего года в случае, ес
ли в распоряжении управле
ния имеются необходимые до
кументы и сведения. Таким се

мьям управлениями будет на
правлено приглашение для по
лучения удостоверения едино
го образца.

Семьи, которые вновь обра
щаются за получением удосто
верения или за восстановлени
ем удостоверения, которое пре
кратило действовать, могут по
дать заявление в управление 
по месту жительства или через 
Госуслуги. Документ будет вы
дан после рассмотрения обра
щения уполномоченным орга
ном.

В удостоверении будет ука
зываться дата, с которой уста
новлен статус многодетной се
мьи в Российской Федерации, 
а также дата, до которой семья 
имеет право на меры социаль
ной поддержки.

Действует по всей России 
Многодетные семьи Свердловской области начали получать новые удостоверения 

единого образца

РЕГИОН

Ведущие специалисты 
протокола, а также 
в области GR и PR госорганов 
и коммерческих компаний 
со всей России 10 октября 
собрались в Екатеринбурге 
для участия в ежегодном 
Саммите по протоколу. 
На пленарном заседании 
на главной площадке форума 
в резиденции губернатора 
Свердловской области 
две сотни экспертов обсудили 
традиционные практики 
и тренды в сфере организации 
деловых мероприятий. Старт 
трехдневному саммиту дал 
заместитель губернатора 
Дмитрий ИОНИН.

– Благодарю организаторов 
за решение в этом году провести 
саммит в уральской столице. 
Свердловская область регулярно 
становится площадкой для 
проведения крупнейших 
российских и международных 
мероприятий. В прошлом году мы 
провели более 350 мероприятий. 
Имидж Среднего Урала 
как гостеприимного 
и привлекательного с деловой 
точки зрения региона 
сформирован, в том числе 
благодаря работе наших 
протокольных служб, и, прежде 
всего, протокола губернатора 
Свердловской области, – сказал 
Дмитрий Ионин.

В числе главных спикеров 
пленарного заседания выступил 
председатель Саммита по 
протоколу 2024 года, президент 
Национальной ассоциации 
специалистов по протоколу 
Владимир Шевченко. 
Он рассказал о принципах 
становления службы протокола 
Президента России, о динамике 
протокольной деятельности, 
а также об опыте проведения 
международных мероприятий 
с участием свыше 60 первых лиц 
зарубежных государств.

В течение трех дней саммита 
участники в формате панельных 
сессий, дискуссионных клубов 
и круглых столов обсудят 
вопросы внедрения стандартов 
протокольной практики, 
подготовки сотрудников, 
работающих с первыми лицами, 
а также новации в проведении 
официальных мероприятий 
и влияние внешних факторов 
на протокольную работу.

В завершение форума 
состоится вручение Национальной 
премии в области протокола 
и этикета – самой престижной 
профессиональной награды 
в этой сфере. Традиционно ее 
присуждают за высокий вклад 
в развитие протокольных 
стандартов и популяризацию 
делового этикета.

Напомним, саммит 
организован Национальной 
ассоциацией специалистов 
по протоколу и протоколом 
губернатора Свердловской 
области при поддержке 
Геральдического совета 
при Президенте РФ, а также 
при участии Высшей школы 
государственного управления 
РАНХиГС.

  све.рф
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Чемпионский хет-трик
Свердловские скалолазки стали лучшими в России во всех соревновательных дисциплинах по итогам сезона

Данил БОЯРСКИЙ

В Калининграде состоялись 
чемпионат России 
по скалолазанию в лазании 
на трудность и Всероссийские 
соревнования в «скорости» 
и боулдеринге. В соревнованиях, 
проходивших на современной 
«Автотор-Арене», приняли 
участие 150 спортсменов из 28 
регионов России. Свердловские 
спортсменки Виктория 
МЕШКОВА и Елизавета 
ИВАНОВА завоевали три медали 
турниров, а вместе с ними 
забрали все Кубки Федерации 
скалолазания России (ФРС) 
по итогам сезона: Мешкова – 
в «трудности» и боулдеринге, 
Иванова – в «скорости».

По-настоящему уникаль-
ным стало достижение Виктории 
Мешковой. На соревнованиях в 
Калининграде ей удалось стать 
шестикратной чемпионкой стра-
ны в лазании на трудность, что 
никому ранее не удавалось. Лаза-
ние на трудность – это дисципли-
на скалолазания, в которой по-
беждает тот, кто дальше пролезет 
по специально подготовленной 
трассе. Цель участников грамот-
но продумать маршрут подъема 
и забраться на вершину (также 
именуемую как топ). Свой путь 
к шестому, рекордному, титулу 
Мешкова также начала с отбора, 
который ей, как и ожидалось, уда-
лось пройти без особых проблем. 
В финальном этапе свердловская 
спортсменка досрочно обеспечи-
ла себе первое место, взяв 36-й за-
цеп, и даже несмотря на то, что 
при попытке забраться на 37-ю 
ступень Мешкова потерпела не-
удачу, этого оказалось достаточ-
но, чтобы стать единственной 
шестикратной чемпионкой Рос-
сии в лазании на трудность. Сле-
дом за свердловчанкой на пье-
дестале расположились Динара 
Фахритдинова (ЯНАО) и Екате-
рина Киприянова (Санкт-Петер-
бург), занявшие второе и третье 
места соответственно.

Помимо лазания на труд-
ность Виктория Мешкова высту-
пила в еще одной дисциплине – 
боулдеринге.

Боулдеринг – это лазание без 
использования страховки по ко-

ротким, сложным маршрутам 
высотой в несколько метров. На 
каждую трассу и на перерыв меж-
ду ними спортсменам предостав-
ляется несколько минут отдыха. 
Как и в трудности, Мешкова лег-
ко прошла квалификацию и обе-
спечила себе досрочную победу в 
финале, хотя, как признается са-
ма спортсменка, в своем успехе в 
этой дисциплине она была не так 
уверена.

Обладательница действую-
щего рекорда России в лазании 
на скорость, трехкратная чемпи-
онка страны, победительница 
первенств мира и Европы, Ели-
завета Иванова на прошедших 
соревнованиях выступила в сво-
ей коронной дисциплине – ско-
рости. Лазание на скорость – вид 
скалолазания, представляющий 
собой парную гонку на время. 
Участники должны максимально 
быстро подняться до конца трас-
сы, используя верхнюю страхов-
ку. Уральская спортсменка уве-
ренно прошла квалификацию и 
вышла в полуфинал, где до по-
следнего боролась с будущей 
чемпионкой первенства Екате-
риной Баращук из Тюменской 

области, но допущенный прак-
тически в самом конце дистан-
ции срыв не позволил Елизаве-
те Ивановой выйти в финал. Но 
на этом соревнования для Ивано-
вой не закончились, предстояла 
еще борьба за бронзовую медаль. 
Соперницей екатеринбурженки 
в битве за награду стала Лилия 
Гуськова из Пензенской области, 
уступившая нашей спортсмен-
ке с почти секундным отрывом 
(6,919 – результат Ивановой и 
7,727 – результат Гуськовой). Та-
ким образом, Елизавета Иванова 
стала бронзовым призером Все-
российских соревнований. Сере-
бряная медаль досталась Камил-
ле Кушаевой, представляющей 
республику Башкортостан.

По итогам соревнований в 
Калининграде Виктория Мешко-
ва стала обладательницей двух 
Больших Кубков ФСР (в «трудно-
сти» и в боулдеринге), а Елизаве-
та Иванова забрала Кубок в «ско-
рости». Данный трофей вручает-
ся с 2023 года спортсменам, пока-
завшим лучшие результаты в те-
чение соревновательного года. 

 

«К ПОБЕДАМ ПРИВЫКНУТЬ 

НЕВОЗМОЖНО»

После турнира шестикратная чемпионка России Виктория 
МЕШКОВА ответила на вопросы «Областной газеты».

– На прошедшем чемпионате России вы стали шестикратной 
чемпионкой страны в лазании на трудность. Несмотря на ваш 
опыт, остается ли волнение перед стартом?

– Победы не стали обыденной вещью, все равно происходят 
какие-то случайности, вещи, которые мы не можем предвидеть, – 
оступился, встал уставший и тому подобное. Поэтому все равно 
нужно психологически настраиваться, нельзя сильно в уровне 
проседать, приходится работать. Плюс я в этом году пропустила два 
других чемпионата – в боулдеринге и двоеборье, это тоже волнения 
добавляло.

– Помимо лазания на трудность вы также стали первой 
в боулдеринге в рамках Всероссийских соревнований. С какими 
сложностями пришлось столкнуться на дистанции, и можно ли 
сказать, что все прошло по плану?

– Четкая задача была только на трудность. Думаю, тренер 
прекрасно понимал, что я могу выиграть боулдеринг, но мне на это 
не намекал, не говорил, что надо настраиваться и обязательно 
выигрывать. Поэтому для меня боулдеринг прошел в более спокойном 
режиме, я не переживала так сильно, просто от раунда к раунду 
оценивала, где я не доработала, что надо поправить. Работала в свое 
удовольствие, и все получилось.

– По итогам соревновательного года вы стали 
обладательницей Большого Кубка ФСР как в лазании 
на трудность, так и в боулдеринге. Приятно?

– В прошлом году я много стартов пропустила, и получился 
не такой хороший результат. Большинство спортсменов 
целенаправленно к этой награде не идут, это просто приятный 
бонус за хорошее выступление на нескольких стартах. Я к этому не 
готовилась, но все равно приятно, что, несмотря на пропущенные 
старты, удалось аж в двух видах выиграть награду.

– Следите ли за международными соревнованиями? 
Смотрели ли Олимпиаду в Париже?

– За международными соревнованиями слежу совсем немного, 
потому что, когда нет знакомых лиц, смотреть не так интересно, 
но Олимпиаду я смотрела. И, наверное, потихоньку буду возвращаться, 
смотреть международные Кубки, потому что все равно интересно, 
какие сейчас трассы, какие тренды в скалолазании.

– Скалолазание – это ваш основной вид деятельности?
– На данный момент я себя причисляю к профессиональным 

спортсменам, то есть большую часть времени я уделяю именно 
скалолазанию. На втором плане у меня присутствует учеба, возможно, 
изучение языков.

– Оказывают ли вам поддержку ФСР и министерство спорта 
Свердловской области?

– У нас в области я стою на ставках профессионального 
спортсмена, нам стали лучше оплачивать соревнования. Хотелось 
бы, конечно, чтобы было больше времени для посещения большого 
скалодрома в ДИВСе. ФСР пытается нас поддерживать, придумывает 
стимулирующие награды.

– Вы выиграли практически все возможные внутренние 
соревнования, остается ли мотивация продолжать работать 
в условиях отсутствия международных первенств и Олимпийских 
игр?

– Я уже второй год думаю, что соревнования не являются для 
меня основной мотивацией. Если уровень будет таким же, то смысла 
прогрессировать особого нет, задора не хватит, чтобы работать над 
улучшением формы. Надо искать другие источники мотивации. 
Я сейчас думаю о проектах на скалах, на сложных трассах, но, когда 
много соревнований, на них не всегда хватает времени. Зато там четко 
можно посмотреть, какой у тебя уровень год от года. Лазание на скалах 
помогает эмоционально разгрузиться, полазать в свое удовольствие, 
при этом очень сильно прокачивая уверенность в себе и технические 
навыки.

– В каких соревнованиях вы планируете участвовать 
в дальнейшем, какие у вас цели на 2025 год?

– В следующем году по-прежнему планирую участвовать 
в соревнованиях, буду искать коммерческие международные старты, 
на которые нас все-таки будут пускать. Хочу подготовиться к каким-
нибудь интересным скалам и все-таки целенаправленно туда съездить, 
потому что пока что не получалось.

Елизавета Иванова (справа) с наградой лучшей «скоростницы» сезона 

Виктория Мешкова  
стала шестикратной 
чемпионкой России 
в «трудности» –  
первая в истории
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Бронзовые 
«строители»
Екатеринбургский клуб «Динамо-Строитель» – призер чемпионата 

России по хоккею на траве

Данил ПАЛИВОДА

В Казани завершился 
«Финал четырех» 
чемпионата России 
по хоккею на траве. 
Местное «Динамо-Ак Барс» 
вновь защитило титул 
сильнейшей команды 
страны, а екатеринбургский 
клуб «Динамо-Строитель» 
завоевал бронзовые медали 
турнира.

В нынешнем сезоне чемпи-
онат России по хоккею на тра-
ве претерпел изменения. Если 
в прошлом году турнир состоял 
только из регулярного чемпио-
ната, по итогам которого и фор-
мировалась итоговая таблица и 
распределялись места, то в этом 
году добавили плей-офф. В ре-
гулярном чемпионате приняли 
участие пять команд – казанское 
«Динамо-Ак Барс», «Динамо- 
Электросталь», «Динамо-Стро-
итель», московский «Восток» 
(бывший ЦОП Москомспорта) 
и азовская «Тана». В рамках «ре-
гулярки» клубы сыграли между 
собой по пять раз, то есть прове-
ли по 20 матчей.

Екатеринбуржцы довольно 
хорошо начали сезон, на старте 
даже дважды обыграли на сво-
ем поле принципиальных со-
перников из Электростали. Ес-
ли в прошлом сезоне «строите-
ли» довольно сильно отстали от 
лидирующего дуэта «динамов-
цев», то в этом году до послед-
него тура «Динамо-Строитель» 
и «Динамо-Электросталь» шли 
ровно и распределили второе и 

третье места в заключительных 
очных встречах. Подмосков-
ные хоккеисты оказались силь-
нее и финишировали вторыми, 
екатеринбуржцы – третьими, 
но на итоговый расклад перед 
плей- офф это никак не повлия-
ло – команды встретились друг с 
другом в полуфинале. Такая ре-
петиция плей-офф была.

В решающие матчи не попа-
ла «Тана», финишировавшая пя-
той, а в «Финале четырех» в Ка-
зани «Динамо-Ак Барс» и «Вос-
ток», а также «Динамо-Электро-
сталь» и «Динамо-Строитель» 
сформировали полуфиналь-
ные пары. Противостояния про-
ходили в формате до двух по-
бед, и если казанские хоккеи-
сты катком прошлись по «Восто-
ку» (6:1 и 4:0), то в противостоя-
нии двух «Динамо» была нешу-
точная борьба, в которой все же 
сильнее оказались хоккеисты из 
Электростали – 4:2 и 3:1. К сло-
ву, навязать борьбу в финале 

казанским хоккеистам игроки 
«Динамо- Электросталь» не су-
мели, «Динамо-Ак Барс» победи-
ло со счетом 3:1 и 4:1 и в очеред-
ной раз стало обладателем глав-
ного трофея.

Екатеринбургские хоккеи-
сты отправились в бронзовую 
серию, где встретились с «Восто-
ком». Основное время первого 
матча победителя не выявило – 
1:1, а в серии буллитов сильнее 
оказались «строители». А во вто-
рой игре, которая также получи-
лась упорной, «Динамо-Стро-
итель» склонило матч в свою 
пользу в основное время (2:1) и 
завоевало бронзовые медали 
чемпионата России.

Отдельно стоит отметить 
игрока екатеринбургской ко-
манды Артёма Надыршина, ко-
торый по итогам турнира по-
лучил награду лучшего полуза-
щитника чемпионата России.

Хоккеисты «Динамо-Строителя» с медалями чемпионата страны

П
РЕ

СС
-С

Л
У

Ж
БА

 «
Д

И
Н

АМ
О

-С
ТР

О
И

ТЕ
Л

Я
»

Специально для «Областной газеты» итоги сезона подвел 
президент екатеринбургской команды Евгений ГОРЕНБУРГ:

– Этот сезон оставил, скорее, позитивные впечатления. Домашние 
победы над «Электросталью» с сумасшедшими результатами 
и содержанием точно останутся в памяти. В полуфиналах нам 
не повезло с реализацией, а в матчах за третье место мы забрали 
свое. Надо понимать, что для нас нет никакого места, кроме первого. 
В следующем году снова будет плей-офф, и мы точно будем в финале. 
Наша молодежь окрепнет, а ветераны движения продолжат держать 
марку. А из ближайшего – готовимся к зимнему сезону, работаем 
над усилением состава и ставим задачу вернуть индоровское золото 
в Екатеринбург. Давно пора.

Свердловские волейболистки 

выиграли у «Енисея», но вылетели 

из Кубка России
Волейбольный клуб «Уралочка» не сумел пробиться в четвертьфинал 
Кубка России. Команда Михаила КАРПОЛЯ в Екатеринбурге обыграла 
«Енисей» (3:0), но уступила в дополнительном «золотом» сете (13:15) 
и завершила свое выступление на турнире.

Плей-офф Кубка России проходит в двухматчевом формате. Если 
команды обмениваются победами, то назначается дополнительный 
«золотой» сет, победитель которого идет в турнире дальше. Так получилось 
и в противостоянии «Уралочки» и «Енисея», которые встретились друг 
с другом на стадии 1/8 финала турнира.

В Красноярске сильнее оказался «Енисей» (3:1), поэтому свердловчанкам 
необходимо было побеждать в ответной встрече, чтобы бороться за выход 
в четвертьфинал дальше. И с задачей команда Михаила Карполя справилась. 
На площадке Академии волейбола Николая Карполя свердловские 
волейболистки довольно уверенно забрали три партии у соперниц 
из Красноярска – 25:19, 25:18, 25:18.

А вот дополнительный «золотой» сет, который был назначен, получился 
упорным. Команды долгое время шли ровно, но в концовке сильнее 
оказались волейболистки из Красноярска. «Енисей» забрал решающие 
розыгрыши, а вместе с ними «золотой» сет (15:13) и матч, пробившись 
в четвертьфинал Кубка России.

– Первые три партии играли шикарно, выдержали, девочки выполняли 
установку. «Золотой» сет – лотерея: где-то нам не повезло на подаче, где-то 
коснулись сетки, и какие-то минимальные решения привели к победе «Енисея» 
и прохода его в Кубке России дальше. Поздравляю «Енисей» с выходом 
в 1/4 финала, – отметил после игры наставник «Уралочки» Михаил Карполь.

«Уралмаш» проиграл бывшим
Баскетбольный клуб «Уралмаш» потерпел второе поражение подряд 
в Единой лиге ВТБ. На своем паркете «заводчане» уступили «Парме», 
которую возглавляет экс-наставник екатеринбургской команды 
Евгений ПАШУТИН, а в составе выступают два экс-заводчанина – 
Александр ЗАХАРОВ и Гарретт НЭВЕЛС.

Первый домашний матч сезона у «Уралмаша» не получился: 
екатеринбуржцы хоть и пытались бороться с одной из сильнейших команд 
лиги – «УНИКСом», но уступили крупно – 65:87.

Реабилитироваться в глазах собственных болельщиков «Уралмаш» мог 
в уральском дерби против «Пармы». Противостояние для екатеринбуржцев 
было принципиальным еще и потому, что пермскую команду возглавляет 
экс-наставник «Уралмаша» Евгений Пашутин, а летом в стан «Пармы» 
перебрались из Екатеринбурга Александр Захаров и Гарретт Нэвелс.

Однако матч с «Пармой» не заладился для екатеринбуржцев с самого 
начала. Травму получил капитан «Уралмаша» Антон Глазунов и был 
вынужден покинуть площадку. Игра в атаке у «заводчан» совершенно 
не получалась, игроки «Уралмаша» реализовали лишь 25,8% бросков 
с игры – катастрофический показатель. Также екатеринбуржцы установили 
собственный антирекорд в лиге по набранным очкам – так мало очков 
«заводчане» еще не набирали. Даже несмотря на то, что в четвертой 
четверти команда Ростислава Вергуна совершила рывок, «Парма» добилась 
первой победы в уральском дерби в рамках Единой лиги ВТБ – 63:56.

– Нам нужно найти в себе ресурс, нужно вернуться к началу – характеру 
и пониманию того, какой город мы представляем и какие ожидания мы 
подарили болельщикам своим прошлогодним перфомансом. Мы можем искать 
оправдания – отсутствие центрового, травма капитана в игре, болезни – но это 
все относительно. Очень неприятные впечатления, – отметил после матча 
главный тренер «Уралмаша» Ростислав Вергун.

Данил ПАЛИВОДА

«УГМК» разгромил московское 

«Динамо» в первом матче сезона

8 октября во Дворце игровых видов спорта баскетбольный клуб 
«УГМК» провел первый матч в рамках нового сезона женской 
баскетбольной Премьер-лиги. В гости к действующим чемпионкам 
страны приехало московское «Динамо», занявшее последнее место 
в прошлом сезоне.

С первых минут «лисицы» начали подтверждать свой статус 
лучшей команды лиги, уверенно набирая очки. В первой четверти 
екатеринбурженки вышли вперед и не упускали лидерство на протяжении 
всей игры. По итогам первой половины матча отрыв «лисиц» уже составлял 
18 очков (45:27 после второй четверти).

Большой перерыв никак не помог «Динамо» вернуться в игру. Наши 
баскетболистки, вдохновленные шумной поддержкой болельщиков, почти 
полностью заполнивших трибуны ДИВСа, не планировали останавливаться. 
«УГМК» постепенно наращивал преимущество и довел дело до разгромной 
победы со счетом 84:48. Самой результативной в составе «лисиц» стала 
Йована Ногич, набравшая 15 очков.

Данил БОЯРСКИЙ
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В Нижнем 
Тагиле проходит 
чемпионат УрФО 
по гребному 
слалому

10 октября в Нижнем Тагиле 
стартовали чемпионат 
и первенство УрФО по гребному 
слалому.

Гребной слалом – это гонки 
на байдарке или каноэ в бурном 
водоеме (на участке реки либо 
специальном искусственном 
канале). Во время гонки 
участникам необходимо не только 
справляться с сильным речным 
течением, но и проходить заранее 
установленные препятствия. 
Гребной слалом признан 
олимпийским видом спорта 
с 1992 года.

Для участия в соревнованиях 
в Нижний Тагил приехали более 
50 гребцов со всего Урала. Главные 
судьи чемпионата – Владимир 
Губенко и Вероника Соколова.

Первые заплывы в рамках 
чемпионата начались 10 октября. 
Соревнования проходят 
на набережной реки Тагил 
по адресу: ул. Газетная, д. 27б. 
В течение трех дней участники 
будут состязаться в одиночных 
и командных гонках на байдарках 
и каноэ.

Финалы первенства пройдут 
13 октября с 14:30, а уже в 16:00 
состоится торжественная 
церемония награждения 
победителей и призеров.

Данил БОЯРСКИЙ

В полку «шайтанов» 
прибыло
«СКА-Уральский Трубник» усиленным составом отправился на предсезонный турнир 

в Ульяновск

Данил ПАЛИВОДА

Первоуральский клуб 
по хоккею с мячом «СКА-
Уральский Трубник» 
продолжает подготовку 
к новому сезону. «Шайтаны» 
(так называют свердловскую 
команду болельщики) 
впервые за долгое время 
дошли до четвертьфинала 
Кубка России, совершили 
два крупных трансфера 
и отправились на предсезонный 
турнир в Ульяновск.

После вылета из плей-офф 
Кубка России «Трубник» вер-
нулся домой, где стал готовить-
ся к старту чемпионата страны. 
В рамках этой подготовки пер-
воуральцы совершили два круп-
ных трансфера: к команде при-
соединились два полузащитни-
ка – Богдан Павенский и Тимо-
фей Безносов. Павенский – вос-
питанник кемеровского «Куз-
басса», за который он и начи-
нал играть в Суперлиге. Высту-
пал за московское «Динамо», в 
составе которого выиграл все 
крупные российские турниры, 
а последние два сезона провел в 
«Байкал-Энергии». Из «Байкала- 
Энергии» в «Трубник» перебрал-
ся и Тимофей Безносов – побе-
дитель молодежного чемпиона-
та мира-2011.

– Нет сомнений, что Безно-
сов, как и приехавший в Пер-
воуральск одновременно с ним 
Павенский, – игроки достаточ-
но высокого уровня, способные 
усилить команду. Больше станет 
вариативность игры, увеличит-
ся глубина состава. Очень наде-
юсь, что Тимофей и Богдан, вы-
ступавшие на самом высоком 
уровне и становившиеся чем-
пионами страны, смогут повли-
ять в лучшую сторону и на изме-
нение менталитета хоккеистов 

«Трубника», – оценил приобре-
тения главный тренер «Трубни-
ка» Александр Савченко.

В обновленном составе пер-
воуральская команда отправи-
лась в Ульяновск, где примет 
участие в предсезонном турни-
ре на призы ледового дворца 
«Волга-Спорт-Арена». На пер-
вом этапе (10-12 октября) шесть 
команд-участниц разбиты на 
две группы, в которых пройдут 
соревнования в один круг. Груп-
пу А составили «Волга», «Старт» 
и «Ак Барс-Динамо», группу Б  – 
«Динамо», «Родина» и «СКА- 
Уральский Трубник». Перво-

уральцы возьмут старт в турни-
ре сегодня, 11 октября, матчем с 
«Динамо», а завтра, 12 октября, 
состоится встреча с «Родиной». 
13 октября пройдут стыковые 
матчи между командами, заняв-
шими первые, вторые и третьи 
места в своих группах.

Помимо участия в турнире 
«Трубник» проведет в Ульянов-
ске двухнедельный тренировоч-
ный сбор. Всего в составе перво-
уральской команды в турне от-
правились 18 хоккеистов, в том 
числе и новички.

Напомним, что ранее 
«СКА-Уральский Трубник» вы-

играл предсезонный турнир на 
призы Федерации хоккея с мя-
чом Ульяновской области. По-
сле этого первоуральская ко-
манда приняла участие в розы-
грыше Кубка России, где суме-
ла выйти в плей-офф с третьей 
позиции: на групповом этапе 
«Трубник» выиграл четыре мат-
ча из шести и сыграл вничью 
с «Динамо». В четвертьфина-
ле первоуральские хоккеисты 
встречались с «Водником», по-
сле первого тайма была ничья – 
1:1, однако затем архангельские 
хоккеисты взяли свое – 8:2.

Первая в истории
В столице Урала состоится Спартакиада по адаптивным видам спорта

С 11 по 13 октября 
в общественном центре 
Уральского федерального 
университета пройдет первая 
областная Спартакиада 
по адаптивным видам спорта 
памяти С.У. Гильмановой. 
В рамках Спартакиады пройдут 
соревнования в нескольких 
категориях: спорт слепых, 
спорт глухих, а также спорт для 
лиц с повреждениями опорно-
двигательного аппарата. 

Данные соревнования со-
стоятся при поддержке мини-
стерства физической культу-
ры и спорта Свердловской об-
ласти, Уральского федерально-
го университета, а также благо-
творительного фонда «Пари и 
побеждай».

Впервые соревнования 
пройдут в объединенном фор-
мате. На площадке спортивно-
го манежа будут представле-
ны такие дисциплины, как лег-

кая атлетика, шоудаун (настоль-
ный теннис для слепых), спор-
тивное ориентирование,  дартс, 
бадминтон и бочча (игра с мя-
чом, разработанная для лиц с 
нарушениями опорно-двига-
тельного аппарата, цель игры – 
бросить свой шар максималь-
но близко к маленькому шари-
ку – паллино). Как сообщают 
организаторы, помимо выше-
указанных дисциплин в рамках 
Спартакиады состоятся откры-

тые соревнования среди студен-
тов с ограниченными возмож-
ностями здоровья, а также раз-
личные спортивные и творче-
ские мастер-классы.

Церемония открытия област-
ной Спартакиады начнется 11 
октября в 14:15, по адресу: г. Ека-
теринбург, ул. Универсиады, д. 7. 
Специально для участников со-
ревнований будет организован 
трансфер туда – обратно.

Президент «Трубника» Виктор Бабенко и главный тренер команды Александр Савченко с новобранцами 
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Ревдинский «Темп» 
начал сезон 
с победы

Ревдинский баскетбольный 
клуб «Темп-СУМЗ» стартовал 
в новом сезоне мужской 
Суперлиги. Свердловские 
баскетболисты на выезде 
одержали уверенную победу 
над «Тамбовом» – 78:60.

После того, как «Уралмаш» 
ушел на повышение в Единую лигу 
ВТБ, единственным представителем 
Свердловской области в Суперлиге 
остался ревдинский «Темп-СУМЗ». 
В прошлом сезоне свердловчане 
заняли четвертое место по итогам 
регулярного чемпионата, а в плей-
офф дошли до полуфинала, где 
уступили будущим чемпионам – 
«Динамо» из Владивостока. В серии 
за третье место ревдинцы одолели 
«Зенит-2» и завоевали бронзовые 
медали турнира.

Новый сезон «Темп» начал 
на выезде матчем с «Тамбовом». 
И начал уверенно. Уже после 
первой четверти ревдинцы 
вели с преимуществом в семь 
очков, а к большому перерыву 
свердловчане вели со счетом 
33:22. Самой результативной 
стала третья четверть, в которой 
«Темп» оторвался на 16 очков, 
что и предрешило исход 
встречи. В заключительном 
отрезке ревдинцы довели дело 
до победы – 78:60.

Уже сегодня, 11 октября, «Темп» 
продолжит выездную серию матчем 
с ЦСКА-2.

Данил ПАЛИВОДА
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Если вы летом видели батут 
высотой с трехэтажный дом 
или до сих пор встречаете 
сидящего на крыше 
магазина инопланетянина, 
знайте – их создала 
компания «КвадроШоу» 
из Среднеуральска. Сейчас 
она занимает одно из ведущих 
мест в своем сегменте 
и реализует продукцию 
по всему миру, а начиналось 
все… с обыкновенного 
тира в одном из парков 
Екатеринбурга. Корреспондент 
«Областной газеты» Данил 
ПАЛИВОДА узнал у главы 
и идейного вдохновителя 
«КвадроШоу» Андрея МАЗУРА 
секреты успеха свердловской 
компании, которая сумела 
выйти на мировой уровень.

С чего все начиналось

Главный «дом» компании 
«КвадроШоу» располагается в 
Среднеуральске на улице Метал-
листов. Сейчас здесь несколько 
огромных цехов, в которых еже-
дневно кипит работа по произ-
водству надувных конструкций. 
Но к таким масштабам компа-
ния, конечно, пришла не сразу.

– Началось все в 1998 году, вес-
ной. Никто не собирался, конеч-
но, создавать компанию «Ква-
дроШоу». Мы решили органи-
зовать тир с новым на тот мо-
мент оружием – точной копией 
автомата Калашникова. Палат-
ка в парке была небольшая: ми-
шени, ленточка, стол, автомат. 
Вот такое было начало у компа-
нии – совсем не про надувные 
конструкции, – рассказал Андрей 
Мазур.

Бизнес сразу столкнулся с 
проблемами: неравнодушным 
бабушкам не особо понравилась 
такая идея, и они написали за-
явление в милицию. «У нас тут в 
парке стреляют из автоматов»,  – 
сообщение было примерно та-
ким, после чего, конечно, после-
довала незамедлительная реак-
ция – организаторы тира были 
вынуждены давать объяснения в 
участке.

– Нас отпустили, просто 
предупредили о соблюдении 
мер безопасности. Мы решили 
сменить локацию, перемести-
лись на Плотинку, в Историче-
ский сквер, где проходимость бы-
ла гораздо выше. Интерес к на-
шему тиру был: все-таки для на-
шего мужика пострелять из авто-
мата Калашникова – нечто осо-
бенное, – сказал Андрей Мазур.

Осенью из-за погоды клиен-
тов было гораздо меньше, на зи-
му тир был вынужден закрыть-
ся. Со следующего летнего сезо-
на к статичному месторасполо-
жению на Плотинке добавились 
постоянные выезды на крупные 
мероприятия и праздники в му-
ниципалитеты – такие события 
всегда собирали много народу.

– Мы начали постепенно рас-
ширяться: добавили несколько 
аттракционов, добавили торгов-
лю воздушными шарами, приоб-
рели и товар, и специальное обо-
рудование. По окончании лет-
него сезона мы поняли, что мо-
жем заниматься оформлением 
воздушными шарами: на тот мо-
мент на это был неплохой спрос, 

Воздушные замки и инопланетяне

а мы уже имели опыт работы с 
шарами. Так мы начали заходить 
в ивент-индустрию – индустрию 
праздников, оформлений, раз-
влечений. За обычным оформ-
лением праздников подтяну-
лось звуковое и световое оформ-
ление, мы приобретали новое 
оборудование, привлекали арти-
стов, – добавил Андрей Мазур.

При расширении бизнеса 
взгляд упал на производство на-
дувных конструкций – такие ре-
шения Андрей Мазур с коллега-
ми увидел в Москве на выставке. 
Они должны были стать пред-
ставителями столичной компа-
нии в уральском регионе – про-
давать оборудование для надув-
ных конструкций, сдавать его в 
аренду. Однако сотрудничество 
не получилось, и Мазур решил 
двигаться в этом направлении 
самостоятельно.

– Организовали неболь-
шой цех по производству надув-
ных декораций, подразумева-
лось, что мы их также будем про-
давать, что спрос будет стабиль-
ным. Но получилось, что обору-
дование мы изготовили для се-
бя, при этом мы не знали рынок, 
его объем, потенциал. Не мог-
ли удовлетворить тот спрос, ко-
торый был, да и спрос был не са-
мым высоким, чтобы содержать 
собственное производство. Через 
год мы свернули производствен-
ный цех, пользовались оборудо-
ванием, но без цеха. А затем слу-
чился кризис 2008 года, который 
особенно повлиял на ивент-ин-
дустрию. Объем работы сильно 
сократился, предприятие сжа-
лось практически до офиса на до-
му, – отметил глава «КвадроШоу».

Попытка номер два

Подъем предприятия начал-
ся уже после кризиса. Отрасль 
постепенно оживала, и к компа-
нии обратился заказчик с прось-
бой реанимировать надувную 
конструкцию. Позже еще одну. А 
позже – создать новую.

– Мы поняли, что это шанс 
еще раз зайти в производство и 
сформировать предприятие, ко-
торое будет заниматься созда-
нием надувных декораций и ре-
кламных конструкций, – отме-
тил Андрей Мазур.

Заказчиком этим был мага-
зин техники DNS. Вы наверняка 
видели талисман сети – инопла-
нетянина. Именно с этих фигур 
и началась новая глава в истории 
«КвадроШоу», и, к слову, сотруд-
ничество с DNS продолжается 
до сих пор: компания поставля-
ет надувных инопланетян абсо-
лютно разных форматов и раз-
меров, есть даже шестиметро-
вые, которые устанавливались 
на крышах магазинов.

– Первые работы, которые 
мы делали для DNS, – ремонт, из-
готовление – осуществляли с по-
мощью знакомых в ателье. Па-
ру недель пришлось девушек по-
уговаривать – они до этого зани-
мались меховыми изделиями. 
Они сделали несколько фигур, 
после чего вернулись к своей ос-
новной работе. 

Мне пришлось 

сесть за машинку 

и шить самому. 

Мелкие конструкции 

приходилось делать 

дома, но это, конечно, 

не устраивало. 

Поэтому мы нашли новых со-
трудников, снова завели цех, по-
садили туда швею, которая дела-
ла шестиметровую фигуру ино-
планетянина за 20 дней. Сейчас 
мы изготавливаем такую фигу-
ру за 2,5 дня, при этом сама фигу-
ра стала сложнее и эффектнее, – 
добавил Андрей Мазур.

Естественно, с тех пор мно-
гое изменилось. Сейчас «Квадро-
Шоу» – крупнейшая компания 
в стране, занимающаяся произ-
водством надувных конструк-
ций. На сегодняшний день в ка-
талог компании входят надув-
ные фигуры, знаменитые фигу-
ры с машущей рукой, надувные 
костюмы, ангары, шатры, палат-
ки, командные аттракционы, но-
вогодние фигуры, надувные ба-
туты, укрытия для пейнтбола и 
многое другое. И, конечно, изме-

нились и оборудование, и мас-
штабы, и штат.

В среднеуральском офисе 
компании ежедневно кипит ра-
бота.

– Поступают заявки в отдел 
продаж, которые наши сотруд-
ники принимают. После этого 
в работу включаются художни-
ки и конструкторы для того, что-
бы мы могли представить то, с 
чем будем иметь дело: они созда-
ют трехмерную модель будущей 
конструкции, – отметил Андрей 
Мазур. 

Все детали будущего объекта 
детально прорабатываются, по-
сле чего уже происходит техни-
ческая работа. Рисунок будущей 
фигуры наносится на бумагу, по-
сле чего на специальном обору-
довании при использовании вы-
сокой температуры рисунок пе-
реносится с бумаги на ткань. Да-
лее ткань перемещается на сле-
дующий станок, где автоматиче-
ски вырезаются детали будущей 
фигуры – делается это четко по 
контуру, который изначально за-
гоняется в программу. А дальше – 
дело техники, лазер анализирует 
картинку и вырезает все как нуж-
но. Техники, еще и уникальной, в 
офисе «КвадроШоу» много. Но, 
конечно, за каждым станком ра-
ботают специалисты, без кото-
рых ничего бы не было.

На другом этаже – огромный 
швейный и пошивочный цех с 
большими столами. Столы на-
столько внушительные, что по-
зволяют размещать на них дета-
ли, габариты которых – несколь-
ко метров. Сейчас компания за-
нимается производством кон-
струкций любых размеров. В 
портфолио имеются надувные 
вертолеты и танки в натураль-
ную величину, огромные вну-
тренние органы человека, деся-
тиметровые аэромены («танцу-
ющие» фигуры) и многое другое.

– Если говорить о каких-то 
крупногабаритных объектах, 
то у нас заканчивается тести-
рование цирка-шапито: 20 ме-
тров в высоту, 11 метров в шири-
ну. Из необычного – изготавли-
вали специальный ангар, чтобы 
укрыть хранилище нефтепро-
дуктов на зиму. 

Мы изготовили купол диаме-
тром 35 метров, в высоту – 18 ме-

тров. Надували мы его в тесто-
вом варианте на заднем дворе 
школы, так вот эта конструкция 
была выше школы, – рассказал 
Андрей Мазур.

Конкуренция на рынке 

надувных конструкций 

есть – сейчас в России 

функционируют 

около шести-семи 

предприятий. 

Как отметил Андрей Мазур, 
в Европе в доковидные времена 
было несколько компаний, одна 
из которых весьма успешно за-
нималась производством надув-
ных декораций. В США подоб-
ные предприятия практически 
свернулись.

– По всей видимости, затра-
ты на производство и не самый 
высокий эффект от реализа-
ции продукции повлиял на это. 
Также в последнее время силь-
но вырос китайский рынок, ко-
торый почти дошел до россий-
ского уровня, а наш уровень – 
лучший в мире. По сути, сей-
час две страны представлены на 
рынке надувных конструкций – 
Россия и Китай, – сказал Андрей 
Мазур.

Сейчас «КвадроШоу» – круп-
нейший производитель надув-
ных изделий в стране, который 
реализует продукцию по все-
му миру. А ведь начиналось все с 
простого тира.

– Мы в свое время сориен-
тировались, что нельзя ограни-
чивать рынок сбыта только на-
шим округом. Вышли на всерос-
сийский рынок, начали форми-
ровать достойный пакет заказов, 
стали развиваться и сейчас рабо-
таем на международном рынке, 
в том числе ближнее зарубежье, 
Канада, США, Новая Зеландия, 
ОАЭ, Израиль, вся Европа, При-
балтика – практически не было 
стран оттуда, где бы ни заказыва-
ли у нас продукцию, – заключил 
Андрей Мазур.
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«Вы пройдете этот путь 
вместе с группой»
В Серовском театре драмы – премьера спектакля «Перевал Дятлова»

Наталья ШАДРИНА 

В Серовском театре драмы 
им. А.П. Чехова 18 октября 
состоится долгожданная 
премьера спектакля «Перевал 
Дятлова». Поставлен он 
по специально написанной 
пьесе Ирины ВАСЬКОВСКОЙ 
с использованием 
дополнительных материалов, 
включая воспоминания серовчан, 
которые встречались с группой 
в начале их рокового пути. 
Создатели работы акцентируют – 
это спектакль не о гибели 
дятловцев (зрителям не стоит 
ждать очередной версии), 
а о людях, личностях, которые 
достойны того, чтобы мы 
помнили весь их жизненный 
путь, а не только трагический 
финал. 

Казалось бы, постановка на эту 
тему в Серовской драме должна 
была появиться уже давно, но идея 
пришла со стороны, от известно-
го театрального критика. Об этом 
рассказал режиссер постановки 
Александр Сысоев. 

– Два года назад к нам в театр по 
проекту «Командировка критика» 
приехал Павел Руднев. И в обсуж-
дении речь зашла о том, не инте-
ресна ли нам тема дятловцев, ведь 
мы находимся совсем рядом. Так 
возникла идея, искра. За что Павлу 
Андреевичу я бесконечно благода-
рен, – говорит Александр Сысоев. 

Необычная работа создавалась 
на муниципальные средства, а так-
же на грант от министерства куль-
туры Свердловской области, что-
бы его получить, серовский театр 
принял участие в конкурсе. 

– Поддержка спектакля от ми-
нистерства составила неполные 
5  млн рублей, – говорит и.о. заме-
стителя министра культуры Сверд-
ловской области Лариса Вакарь. – 
Было очевидно, что готовится неза-
урядный проект, поскольку это од-
на из мировых тем, наряду, пожа-
луй, с темами Бажова и царской 
семьи. Спектакль, на наш взгляд, 
должен стать событием, и этой по-
становкой театр заявляет о своей 
очень хорошей форме. 

Пьесу для спектакля специ-
ально написала уральский драма-
тург Ирина Васьковская, исполь-
зовав дневники дятловцев, фраг-

менты протоколов, описания дел. 
При этом, по словам постановоч-
ной группы, автору удалось пока-
зать в пьесе настоящие личности, 
очень разных людей, где-то неод-
нозначных, сплоченных темой то-
варищества, которая является од-
ной из ключевых в этой истории. 

– В спектакле мы поднимаем 
очень важные темы – любви, сво-
боды, дружбы. Я благодарен Ири-
не Васьковской за прекрасную пье-
су, которая стала поводом для это-
го разговора. С текстом очень ин-
тересно работать – пьеса помога-
ет актерам, а актеры ей. Такое лю-
бопытное взаимодействие, – по-
ясняет Александр Сысоев. – Отме-
чу также, что нам не хотелось спе-
кулировать на теме, выдвигая соб-
ственную версию трагедии. Наш 
спектакль – это исследование, где 
мы действительно попытались 
раскрыть дятловцев, какими они 
были. Ведь между этими ребята-
ми, согласитесь, что-то происходи-

ло. Они попадали в самые разные 
обстоятельства. И нашей целью 
было – пройти этот путь. Для зри-
телей это тоже будет стопроцент-
ное погружение, вы пройдете путь 
вместе с группой. И как они стали 
родными друг для друга, так и пу-
блика после спектакля, мы наде-
емся, почувствует родство с ними, 
в полной мере прожив эту потерю. 

Спектакль будет идти на ка-
мерной сцене, зрителей посадят 
буквально в метре от артистов. Над 
визуальным оформлением по-
становки работал известный те-
атральный художник Владимир 
Кравцев, команда раскрыла по-
ка лишь один секрет – в зале вос-
создана большая гора, размером 
в 2,5 метра, и она будет практичес-
ки нависать над зрителем. 

Но самое любопытное и важ-
ное, что при создании постановки 
«Перевал Дятлова» команда серов-
ского театра нашла людей, помня-
щих ребят. Они поделились цен-

ной информацией, которая теперь 
вплетена в тело спектакля.  

– Мы подумали, почему бы нам 
не обратиться к тому факту, что, 
когда группа выехала из Свердлов-
ска, первой промежуточной точ-
кой на их пути был Серов, где они 
провели весь день – с 8 утра и при-
мерно до 6:30 вечера, – говорит за-
ведующая литературно-драматур-
гической частью театра Мария Зы-
рянова. – Из дневников следует, что 
город их не принял – ребят не пу-
стили на железнодорожный вок-
зал. Тогда они попросились в шко-
лу, находившуюся рядом. И в знак 
благодарности за тепло и уют дят-
ловцы провели там урок. Мы ре-
шили разыскать людей, которые 
могли находиться в тот день в шко-
ле, – кинули клич в соцсетях.

В итоге в театр перезвони-
ли три человека, которые помнят 
тот день. Все они – учащиеся шко-
лы №47.  Там учились начальные 
классы, школа находилась в двух-
этажном здании барачного типа, 
сейчас его уже нет. Откликнувшие-
ся рассказали, что дятловцы пока-
зали им свою палатку, кормили 
хлебом. А еще – это им запомни-
лось больше всего – пели старую 
туристическую песню, которая бу-
дет исполнена в спектакле. 

Также создатели постановки 
попросили желающих принести 
предметы того времени, которые 
могли бы украсить спектакль, до-
бавить атмосферности. Театру пе-
редали лыжи и другой инвентарь, 
рюкзак, одежду: свитера, жилеты, 
куртки-штурмовки. 

– Благодаря такой включенно-
сти людей, можно сказать, что это 
уже не просто спектакль, а соци-
ально значимый проект. И мы ду-
маем, что работа над ним в этом 
смысле еще не завершена, – отме-
чает Мария Зырянова. 

Билеты на премьеру раскупи-
ли за месяц. Кто не успел, с нетер-
пением ждет следующих показов. 

– Думаем, спектакль окажется 
востребован не только в Серове, но 
и среди зрителей других городов 
области и регионов. Мы на это на-
деемся. Постараемся подавать за-
явку на всевозможные фестива-
ли, чтобы как можно больше зри-
телей увидели эту работу, – сказал 
директор Серовского театра дра-
мы Владимир Пантелеев. 
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ООО «Газпром 

трансгаз 

Екатеринбург» 

извещает 

о проведении 

торгов (открытого 

публичного 

предложения) 

в электронной 

форме на право 

 заключения 

договора 

купли-продажи 

 имущества

Собственник: 

ООО «Газпром 

трансгаз 

 Екатеринбург». 

Организатор тор-

гов: ООО ЭТП ГПБ, 

https://etp.gpb.ru

Тел.: 8 (343) 359-71-11,

8 (343) 359-72-66, 

8-800-100-66-22

Дата и время на-

чала приема зая-

вок: 04.10.2024 г. 

с  12:00 (МСК).

Дата и время окон-

чания приема зая-

вок: 05.11.2024 г. 

до 18:00 (МСК).

Дата проведения 

торгов: 07.11.2024 г. 

в 12:00 (МСК).

Предмет торгов: 

Имущественный 

комплекс КСК 

«Олимп», располо-

женный по адресу: 

г. Екатеринбург, 

ул. Латвийская, д. 19.

Начальная цена:

118 876 916,67 руб., 

кроме того НДС.

Минимальная цена: 

94 424 051,15 руб., 

кроме того НДС.

Порядок подачи 

заявок: в соответ-

ствии с документа-

цией в электронной 

 форме и Регламен-

том ЭТП ГПБ 

https://etp.gpb.ru/
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Даниил Яхамов исполняет роль Игоря Дятлова. Даниил – выпускник 
театрального института при Саратовской консерватории, приехал в Серов 
сразу после выпуска, служит в театре второй сезон. Весной этого года на 
областном Семинаре театральной молодежи артист получил премию 
имени Михаила Сафронова «За успехи в области актерского искусства»

КУЛЬТУРА
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РЕМОНТ 
• стиральных машин 
• посудомоечных машин 
• холодильников 
• электроплит 
• духовых шкафов
• водонагревателей 
• телевизоров 
• кофемашин 
• микроволновых печей 
• пылесосов 
• кондиционеров 
• Мастер на час 

(мелкий ремонт по дому, сборка мебели, сантехработы, 

электромонтажные работы)

СКИДКА на работу пенсионерам 40%.
Выезд бесплатный. Приедем через час. ГАРАНТИЯ.

Работаем в Екатеринбурге и в радиусе 50 км от города. 

Городская служба ремонта

Тел.: 8 (343) 382-12-33
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Открытое акционерное общество «Российские железные 
дороги» в лице Свердловской железной дороги – филиала 
ОАО «РЖД», проводит аукцион № 24/5591/П/БОЦ/Э/СВЕРД 
на право заключения договора купли-продажи земельного 
участка, площадью 650 кв. м по адресу: Пермский край, 
Чусовской р-н, п. Калино, 0 км, ПК4+60 м.

Торговая процедура является открытой по составу участников, 
электронной, закрытой по форме подачи предложения о цене, 
проводится методом без объявления цены.                 

Сроки проведения процедур (по московскому времени):

 дата и время окончания подачи заявок «28» октября 2024 г
 07:00,

 дата и время начала проведения торгов «06» ноября 2024 г. 
 07:00.

Заявки на участие в торгах подаются посредством электронной 
торговой площадки «РТС-тендер», расположенной по адресу 
rts-tender.ru в сети Интернет.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
«РТС-тендер», расположенная по адресу rts-tender.ru в сети 
Интернет.

Получить подробную информацию о порядке заключения 
Договора можно, позвонив Заказчику по телефону:
8 (343) 358 57 36 либо направив запрос в электронной форме 
через сайт ЭТП.

Уральский «совмод»
Архитектура эпохи социального оптимизма: что это? И где?

Ирина КЛЕПИКОВА 

Музей архитектуры и дизайна 
УрГАХУ, верный своей 
просветительской миссии 
и откликаясь на актуальные 
вопросы, открыл выставку, 
посвященную советскому 
модернизму. На языке 
профессионалов это – «совмод». 
Сегодня он привлекает 
внимание не меньше, чем 
популярный в Екатеринбурге 
конструктивизм. 

– Трудно представить, что еще 
20 лет назад мало кто говорил о 
ценности наследия конструкти-
визма, авангарда, модернизма. 
Сейчас гости Екатеринбурга ин-
тересуются этим в первую оче-
редь, – сказала на открытии вы-
ставки директор музея Елена 
Штубова. – И это развивает ту-
ристический потенциал города. 
Конструктивизм, авангард  – на-
чало: 20-30-е годы. К эстетике мо-
дернизма архитекторы обрати-
лись через несколько десятиле-
тий – в 60-80-е годы. Собствен-
но, осмыслению того, как идеи 
из  20-х, трансформируясь, пере-
текали в 80-е, и посвящен проект. 
Без этого осмысления невозмож-
но строить города будущего… 

Многие первые посетите-
ли выставки признавались, что, 
проходя даже мимо фото того 
же «Космоса», Дворца молодежи, 
цирка, они испытывают теплые 
чувства, вспоминая свое детство 
и юность – каждый свое.

– Советский модернизм при-
шел на смену сталинскому ампи-
ру – с его архитектурной доми-
нантой, его иерархией челове-
ка маленького и человека боль-
шого, который «имеет право», – 
говорит доцент УрФУ Светлана 
Мельникова. – «Совмод» воспро-
изводит архитектурные формы 
ДОпредыдущего периода, а там 
нет иерархии, доминирования. 
Просто, гармонично, удобно гла-
зу. Нет невероятных устремле-
ний в неведомую даль… Я пред-
ставитель поколения, которое 
вырастало в то время, – эпоху со-
циального оптимизма, как назы-
вается и выставка. И нынешне-

му поколению стоит знать, что 
жили мы не так уж плохо. Ког-
да мне было шесть лет, мы с ро-
дителями въехали в новую квар-
тиру, в которой у меня была своя 
комната! Это уже не коммунал-
ка. Неологизмы «универсам», 
«супермаркет» родились тогда 
же. Все были примерно равны. 
Так мы и общались. А это проя-
вилось и в архитектуре: она ров-
ная, спокойная, с гармоничными 
 пропорциями…

Выставка подчеркивает: важ-
нейшие «маркеры» 60-90-х го-
дов – оттепель, технический про-
гресс, урбанизация. Причем, ур-
банизация уже не была револю-
ционной, как в эпоху первых ин-
дустриальных пятилеток, а фор-
мировала ритм и комфорт по-
вседневной жизни. В Свердлов-
ске появились бытовые комби-
наты, иначе наполнялась досуго-
вая сфера. Стремление создать 
новое общество, основанное на 
идеалах равенства, доступности 
и жизненного комфорта, стало 
главным принципом периода, 
вошедшего в историю как эпоха 
социального оптимизма. 

Старт нового стиля в архи-
тектуре во многом определило 
постановление ЦК КПСС и Со-
вета министров СССР 1955 го-
да «Об  устранении излишеств в 
проектировании и строитель-
стве». Невероятно, но оно одно-
моментно завершило эпоху со-
ветского монументального клас-
сицизма («сталинский ампир»). 
На смену пришли здания, кото-
рые и сегодня украшают столи-
цу Урала. Их общие принципы – 
панорамное остекление, исполь-
зование бетона и железобетона, 
конструирование из блоков, вы-
несение скульптуры в специаль-
но выделенное место, появление 
монументальных, в том числе 
мозаичных, панно, обилие элек-
тричества, мощное внутреннее 
освещение, повышение этажно-
сти (в жилых домах до 16 этажей).

Насчет «украшают» – не фи-
гура речи. Слов нет, рядом с ины-
ми нынешними гигантами они 
смотрятся скромнее. Но не теря-
ются. У них были и остаются свои 
достоинства.

– Казалось бы, после поста-
новления «Об устранении изли-
шеств…» архитекторы должны 
были делать только функцио-
нальную, практичную архитек-
туру, – говорит Вера Кантор, кура-
тор выставки, представитель про-
екта «Территории авангарда».   – 
Но мы хотим показать: эта архи-
тектура была с человеком, была 
личной. Построена человеком и 
для человека. И стала настоящим 
произведением искусства. Архи-
текторы черпали вдохновение и 
в конструктивизме,  «совмод» стал 
подлинным его детищем, езди-
ли за границу – искали там: в ар-
хитектуре Ле Корбюзье, Алвара 
Аалто, Пола Руфолда…

По признанию уральских 
архитекторов, работавших в ту 
эпоху или сразу после, им при-
шлось творить в условиях жест-
ких СНИПов, ограничений, но… 
При минимуме средств насколь-
ко одухотворенной была та ар-
хитектура: тонко выверены про-
порции, удачно интегрированы 
в архитектуру монументальное 
искусство, скульптура, мозаика.

Интересный нюанс: выставку 
сопровождают цитаты из ураль-
ских газет 1970-1980-х, когда на 
берегах Исети и появился модер-
низм. Многое рождалось в спо-
рах, не все реализовано. Но из то-
го, что воплотилось, некоторые 
идеи… актуальны до сих пор. Над 
проектом об уральском  «совмоде» 
работала молодая команда. Более 
того, говорят: среди воспитанни-
ков УрГАХУ, будущих зодчих, есть 
подлинные фанаты этого стиля, 
сознающие и признающие его до-
стоинства. Им строить. Сохранять 
региональную идентичность. Во 
всяком случае – знать, черпать из 
прошлого, не перечеркивать.

Уральскому «совмоду» при-
надлежат в Екатеринбурге зда-
ния Дворца молодежи, кинотеат-
ра «Салют», Музея ИЗО, Театра 
драмы, бывшего Госбанка, Шар-
ташского рынка, высотка на Ок-
тябрьской площади, 1. И созда-
тели экспозиции убеждены: это 
не только памятники эпохи, но 
и идеи, актуальность которых 
не утрачена с годами.
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В Свердловской области ожидаются сильный 
снег и порывы ветра до 15 м/с

Сильный снег, гололедица и порывы ветра до 15 м/с ожидаются 
на территории Свердловской области 11 октября. Об этом сообщили 
в пресс-службе регионального управления МЧС России.

Специалисты настоятельно рекомендуют свердловчанам в период 
непогоды соблюдать меры личной безопасности, беречь себя и своих близких.

Особенно бдительными необходимо быть водителям. Следует 
ограничить поездки на личном автотранспорте, а если автомобиль 
не оснащен зимней резиной – исключить их, добавили в пресс-службе.

О возникновении происшествий и необходимости оказания помощи 
просим незамедлительно сообщать по телефонам 112 или 101.

Яна КАЛМАКОВА

Выставка в Музее архитектуры и дизайна – шанс понять, чем любимые екатеринбуржцами «Космос», Дворец 
молодежи, «Рубин» обогатили архитектурный облик столицы Урала


